

El ejemplo de la capa de ozono

15 de enero de 2023

La humanidad tiene en estos momentos tantos motivos de preocupación que la noticia de que el agujero de la capa de ozono va camino de cerrarse apenas ha recibido atención. Y, sin embargo, es un hito que merece ser celebrado, por la grave amenaza que desaparece y por el precedente que representa para otros desafíos globales como el cambio climático. El último informe del Grupo de Evaluación Científica del Protocolo de Montreal sostiene que en el año 2040 la capa de ozono en el espacio situado entre los dos polos habrá recuperado los valores previos a 1980 y que los dos grandes agujeros que se habían formado sobre el Ártico y sobre la Antártida se habrán cerrado en 2045 y 2066, respectivamente.

Las primeras evidencias de que la capa de ozono de la estratosfera se

estaba debilitando se publicaron en los años setenta, y ya en 1985 una investigación en *Nature* demostraba la existencia de un gran agujero en la capa de ozono situado sobre la Antártida, que llegó a alcanzar 30 millones de kilómetros cuadrados, tres veces la extensión de EE UU. La conciencia sobre la gravedad del problema condujo a la aprobación del Tratado de Montreal, que entró en vigor en 1989. El acuerdo ha permitido dejar de utilizar un centenar de sustancias químicas que se han demostrado dañinas. La liberación a partir de 2012 de emisiones no reconocidas de CFC-11 procedentes de China puso en peligro los objetivos, pero finalmente las emisiones cesaron a partir de 2018 y este incidente solo ha retrasado un año el calendario de recuperación previsto. Si todo sigue como hasta ahora, dentro de 40 años la

capa de ozono se habrá recuperado totalmente y la acción concertada mundial habrá contribuido además a mitigar en 0,5 grados centígrados el calentamiento global.

Lo decisivo es la evidencia de que los tratados internacionales basados en el conocimiento científico suponen un instrumento eficaz para afrontar los grandes desafíos ambientales. El cambio climático implica un reto mayor todavía porque exige prescindir de los combustibles fósiles. Pero el cumplimiento estricto de los Acuerdos de París de 2015 es la única forma posible de evitar el desastre. El éxito del tratado sobre la capa de ozono demuestra que, si hay voluntad política, se puede lograr.

FUENTE: Diario El País.

Odiadores de gordos

Carles Francino

25 de abril de 2022

Ibai Llanos me parece un 'crack'. Quizá por eso tiene tanto éxito... y hay tanta gente con ganas de arrearle. La operación de su amigo -y socio- Gerard Piqué con Luis Rubiales en Arabia Saudí se lo ha puesto a huevo a estos últimos, aunque él ha capeado los palos sin demasiados apuros. Incluso ha dejado claro que jamás se hubiera prestado a un tejemaneje como el de Geri y Rubi. Lo que ya no gestiona con tanta alegría es que le llamen gordo para hacerle daño. Sí, porque hay tipos repugnantes que se dedican a increpar en las redes a personajes famosos que andan sobrados de kilos. Resulta llamativo que el diccionario no incluya aún la palabra 'gordofobia' ni esté validado el término científico, pero es una realidad: hay 'haters' de gordos. Y gordas.

La otra tarde se juntaron en la radio

Tania Llasera, Mara Jiménez y Gabriel Rufián. A Tania la crucificaron hace años cuando dejó de ser "maciza normativa", según su propia expresión, y mostró en televisión una silueta más voluminosa; desde entonces va a terapia, aunque crea que la enferma es la sociedad. A Mara, que está ahora con la obra 'Gordas' en Madrid, le dijeron de niña que si no adelgazaba no la querría nadie y se pasó más de una década peleando contra sí misma. Hoy cabalga sus traumas a lomos de activismo teñido de humor y también recurre a terapia. Y a Gabriel Rufián, que cuando desembarcó en Madrid se puso algo tonelete por la ansiedad y los horarios locos de la política, le siguen enviando mensajes diarios de "¡zampabollos!", aunque no le gusta el dulce y luce palmito. "Es muy jodido", admitieron los tres, "afecta a la salud mental

porque te juzgan sin que puedas defenderte".

Tengo un consejo para ellos -y para muchas víctimas de los odiadores- en forma de versos, de un poema de Benjamín Prado que se titula, precisamente, 'Haters':

"No hay que perder jamás el tiempo en contestarles,

Porque luchar con ellos te vuelve uno de ellos

Y alguien peor que tú.

Todo el que se mira en un espejo roto ve en su cara la misma cicatriz"

Ibai, que utiliza un lenguaje menos lírico, añadiría que son los gilipollas oficiales. Y la verdad es que lo son: en poesía y en prosa.

FUENTE: Diario El Periódico.

1. Comprensión e interpretación (2,5 puntos).

Elija **UNO** de los textos anteriores y responda a las siguientes preguntas. Responda a las tres preguntas sobre el mismo texto:

- a) Escriba el tema del texto (0,5 puntos).
- b) Resuma el texto (“El ejemplo…”, 75-95 palabras; “Odiadores…”, 75-95 palabras) (1,5 puntos).
- c) Responda a la siguiente pregunta y razónela con datos del texto (0,5 puntos):
 - c.1. Si ha elegido “El ejemplo de la capa de ozono”: Explique el significado del título.
 - c.2. Si ha elegido “Odiadores de gordos”: Explique el significado de la frase subrayada.

2. Comentario lingüístico (3 puntos).

Elija **UNA** de estas cuatro preguntas y responda a lo que se pregunta sobre el texto. Puede responder a cualquiera de ellas, independientemente del texto elegido en la pregunta anterior.

- a) Comente la tipología y las secuencias textuales en el texto “El ejemplo de la capa de ozono”.
- b) Comente la cohesión léxica en el texto “El ejemplo de la capa de ozono”.
- c) Comente el código verbal en el texto “Odiadores de gordos”.
- d) Comente el papel del autor en el texto “Odiadores de gordos”.

3. Texto de opinión crítica (1,5 puntos).

Elija **UNA** de estas dos preguntas y redacte su opinión crítica sobre la misma. Puede responder a cualquiera de ellas, independientemente del texto elegido anteriormente.

- a) **Si ha elegido el texto** “El ejemplo de la capa de ozono”: **¿Considera que los gobiernos están haciendo lo suficiente para frenar el cambio climático?** Justifique su respuesta con al menos dos argumentos (Mínimo 120 - Máximo 180 palabras).
- b) **Si ha elegido el texto** “Odiadores de gordos”: **¿Considera que la juventud es más abierta a las diferencias físicas que las generaciones anteriores?** Justifique su respuesta con al menos dos argumentos (Mínimo 120 - Máximo 180 palabras).

4. Pregunta literaria (3 puntos). Desarrolle **UNO** de los siguientes temas:

- a) *Crónica de una muerte anunciada*: la fatalidad vista como resultado de las torpezas humanas.
- b) Evolución de la poesía de Antonio Machado.
- c) Ejes temáticos en *La casa de Bernarda Alba*.